
3月15日， 人社部召开会议，
要求贯彻落实 《技工教育 “十三
五” 规划》。 人社部副部长汤涛
表示， 要大力发展技工教育， 着
力培养具有创新能力的后备产业
工人和高技能人才。 近年， 技能

人才缺口巨大， 政府工作报告中
屡提 “工匠精神”， 人社部专门
印发 《技工教育 “十三五 ” 规
划》。 未来几年， 技能人才迎来
利好， 当属无疑。 当前， 全国高
级技工缺口近1000万人 。 （3月
19日人民网）

提到技能人才， 尽管他们为
社会经济发展做出了杰出贡献，
并且越来越受到政府和用人单位
的重视， 但在许多人心中仍对其
存有偏见。 “工资收入低” “社
会地位低” “劳动强度大” “工
作环境差” 等， 成为技能人才最
为常见的 “脸谱化形象”， 技能
人才显然未能得到正确的认识和
充分的尊重。 正是这种对技能人
才的刻板印象， 影响了技能人才
的职业及人生发展， 直接造成了

技术工作从业意愿的下降， 进而
导致了技能人才的短缺现象。 殊
不知， 随着社会对技术工作价值
的认知提升， 以及对技能人才的
重视程度不断提高， 技能人才的
工作状态、 职业待遇、 社会地位
等早已今非昔比， 从事技术工作
其实大有可为。

当然， 不可否认社会上对技
能人才的职业成见依然存在， 对
技能人才的培养和保护工作， 仍
有许多需要努力改善之处。 而笔
者以为， 其中首要的任务便是更
好地展现并肯定技能人才的职业
成就， 令更多人直观清晰地感受
到技能人才的价值提升， 以此消
弭他们对技术工作的职业成见。
具体说来， 职业成就可以分为两
方面， 一是技能人才在其工作岗

位上取得的工作业绩， 二是技能
人才在社会上赢得的社会认可
度。 当前现状是： 技能人才在工
作中的重要性毋庸置疑， 他们取
得工作业绩可以在业内广受赞
誉， 但在社会范围内， 其工作成
绩仍未得到广泛的知晓和认可。

可见， 若想提升技能人才的
社会认可度， 就必须对他们的工
作业绩予以更大的肯定， 赋予其
工作更大的人文价值和经济价
值。对此，在政府工作报告等重要
文件中，工匠精神被屡屡提及，无
疑是对技能人才人文价值的充分
肯定； 中央明确，“要在薪酬、落
户、培训等方面采取措施，提高技
术工人待遇”，更将使技能人才的
经济收入、 社会待遇等得到大幅
提升。如此，在政府的引导下，技

能人才开始受到多层面、 多角度
的重视与认可， 经济待遇和社会
地位实现稳步提升， 必将促使更
多人才积极投身技术工作， 有力
改善技能人才短缺的问题。

如今， 政府和社会的高度重
视， 使技能人才的经济收入不断
增加， 社会地位大幅提升， 工作
环境等亦有所改善———可以说 ，
从职业前景等角度看来， 技能人
才的春天已经到来。 当然， 为了
促使更多人坚定自己的职业选
择， 义无反顾地投身到技术工作
当中去， 还须进一步保障技能人
才经济待遇和社会地位， 以职业
成就消弭社会上对技能人才的职
业成见， 使每一名技能人才都可
以骄傲地唱出 “我当个技术工人
多荣耀” 的心声。

■世象漫说

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

杨玉龙： 随着网络购物的兴
起， “职业打假人” 这个备受争
议的群体开始转战网络， 并呈现
出专业化、 集团化的新趋势。 而
对于假货泛滥这个电商 “顽疾”
来说 ， 职业打假人能否成为其
“终结者”？ 职业打假人， 有其存
在的合理性与现实性。 作为打假
的一支重要队伍， 一方面对其规
范很有必要， 另一方面也需要其
加强自身的 “净化”， 保持队伍
的 “纯洁”， 谨防 “走偏”。

罗瑞明： 国家工商总局发布
的 《网络购买商品七日无理由退
货暂行办法》 已开始实施。 根据
《办法》 规定， 网络商品销售者
应当依法履行七日无理由退货义
务。 《办法》 实施之后， 监管部
门的责任更为繁重： 监管渠道要
通畅， 随时能接受投诉， 并且能
跟踪及时的回应， 同时要潜入到
被举报的网店进行调查了解， 掌
握有力的数据。 如此， 七日无理
由退货才无障碍。

“离婚冷静期”
资阳市安岳县一对 “85后” 今年2月闹离婚，

3月8日安岳县法院发出 “离婚冷静期” 通知书，
限定这对夫妻冷静3个月。 据报道， 这是四川省
首份公开报道的 “离婚冷静期” 通知书。 （3月
19日 《重庆晨报》） □赵顺清

□侯坤

进一步保障技能人才经济待遇和社会地位
为了促使更多人坚定自

己的职业选择， 义无反顾地
投身到技术工作当中去 ，还
须进一步保障技能人才经济
待遇和社会地位，以职业成
就消弭社会上对技能人才
的职业成见 ， 使每一名技
能人才都可以骄傲地唱出
“我当个技术工人多荣耀”的
心声。
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近日， 一则 “北京老人怒斥
小伙损坏共享单车” 的视频在网
上热传， 随着越来越多的人开始
使用共享单车， 毁损共享单车的
行为也屡见不鲜。 记者从警方获
悉， 近期警方连续查处多起针对
共享单车的违法案件， 一些私自
给共享单车上锁、 故意毁坏共享
单车锁具的违法人员受到处罚。
（3月19日 《北京青年报》）

但凡新生事物一般都会或多
或少地衍生出一些新的问题。 就
像随着共享单车这种绿色环保便
捷交通工具的大量出现一样， 随
之而来的 “尴尬” 却也颇有些令
人感到措手不及。 也许很多人都
没有注意到， 其实， 共享单车这
一看似简单且小巧的交通工具如
今已经俨然成为了一道有关社会
与公众文明的 “考题”。

随着共享单车种类以及数量
的不断增加， 新的问题便也跟着
接踵而至。 如今， 众多媒体及公
众已经不再过多地关注共享单车
所带来的便捷与环保了， 而是正
在逐步转变为对私自占有甚至故
意毁损共享单车行为的处罚。

笔者理解， 之所以媒体及公
众的视角会发生如此大的转变，
比较可能的原因是， 这种私自占
有以及故意毁损共享单车的现象
如今正在变得日益常见而且普
遍。 尤其是， 这些不良行为的接
二连三出现已经对共享单车的共
享性质以及其所代表的社会及公
众文明带来了严峻的考验与挑
战。

事实上， 就在笔者刚刚下楼
从所居住的小区里穿过时发现，
在一栋居民楼的单元门口， 便赫
然停放着一辆共享单车， 虽然没
有被人为加锁， 但在很大程度上
却也已经失去了其所应有的共享
属性。 可见， 尽管已经有越来越
多的人因为私自占有、 故意毁损
共享单车的行为而受到了处罚，
但却并没有因此而引起更多 “单
车爱好者” 的重视与警醒。 这辆
小小的共享单车也将继续在一段
时间甚至很长一段时间内， 作为
一道社会以及公众文明的 “考
题” 出现在人们的视野里面。

□乔木

■有感而发

给一线职工更多亲情关怀
17日， 江苏省协调劳动关系

三方委员会在镇江扬中市举行集
体协商春季集中要约行动启动仪
式 。 今年该省深化集体协商工
作， 将继续以非公有制企业为重
点对象， 以劳动报酬为重点内容，
以行业集体协商为重点形式， 以一
线职工、 农民工、 劳务派遣工 、
困难职工等为协商惠及的重点对
象。 （3月18日 《新华日报》）

一线职工要想涨点工资， 许
多时候只是奢望， 因为工资到底
涨不涨、 涨多少， 全由老板说了
算。 究其主要原因， 一是有些老

板把自己与职工看成是一种主仆
关系或雇佣关系， 没有顾及职工
的心里感受； 二是一线职工大多
处于弱势地位， 遇到不公平对待也
只好忍声吞气。 这样的结果， 使企
业的人性化管理受到重创 ， 一线
职工的体面劳动更无从谈起。

就此而言， 江苏省引导企业
形成以一线职工为重点的工资正
常增长机制， 建立有效的集体协
商机制， 合理确定和调整工资水
平， 让劳动者尤其是一线职工的
口袋 “鼓起来”， 的确是件好事。
这样一来， 不但可以使一线职工

更公平、 更充分地分享企业发展
成果， 而且一线职工也有了劳动
尊严， 对企业更有归属感， 从而
激发创新、 创优和奉献精神。

我们有理由期待， 在充分维
护员工合法权益、 强调和谐劳动
关系的时代， 各地应采取包括推
进工资集体协商在内的有效举
措 ， 给一线职工更多的亲情关
怀， 哪怕只是点点滴滴， 也同样
令人温馨。 比如， 除工资集体协
商外， 还可以开展每逢佳节送温
暖、 免费体检、 生活困难补贴、
重奖争先创优等等。 □和法堡

■每日观点

公厕设“人脸识别厕纸机”做法值得商榷

职业打假人进军电商
须谨防“走偏”

共享单车虽小
却是道文明“考题”

七日无理由退货
还须监管发力

此前， 天坛公园游客过度使
用厕纸引发关注。昨日，记者了解
到，为规范游客使用厕纸，天坛公
园试点使用 “人脸识别厕纸机”，
识别人脸后，自动出纸。天坛公园
相关负责人介绍，目前，该机器仍
在试点阶段。试点结束后，将根据
实际效果考虑是否进一步推广。
（3月19日《新京报》）

北京的各大公园的公共厕
所， 都有供游客免费使用的卫生
纸， 这一便民的服务措施深受广
大游客的欢迎。 但却屡遭个别老
年游客的 “顺手牵羊”， 一大卷
纸不到一个小时就被取光了。 为
了杜绝这种现象， 公园方面采用
了各种办法， 但最终并没有杜绝

这种现象 。 于是 ， 就有了试用
“人脸识别厕纸机” 这个高科技
产品的做法了。

笔者个人以为， 采用 “人脸
识别厕纸机” 的做法值得商榷。
首先， “顺手牵羊” 将厕纸顺走
的人毕竟只是极少数人。 一座公
园每天有数以万计的游人进园，
绝大多数都是遵规守纪的文明游
客。 他们上趟厕所， 用一下免费
的卫生纸还需要刷脸， 这实在是
有些不公平， 也让文明的游客内
心感到不舒服； 其次， 安装 “人
脸识别厕纸机” 高科技产品要花
费不少的资金， 而公园作为公共
事业单位， 需要大量的资金来保
障公园的正常运营， 花大量的钱

用在 “人脸识别厕纸机” 上到底
值不值得？ 再次， 由于每天有许
多老人到公园晨练， 上厕所需要
卫生纸时， 还要摘掉帽子、 眼镜
并在屏幕前站立数秒后， 机器下
方才能缓缓出纸。 无疑， 会增加
如厕的时间， 这会让许多内急的
老年人感到十分的尴尬与不便。

其实， 杜绝公园公厕卫生纸
被 “顺”， 并不是没有管用的招
数。 只要开动脑筋， 加强管理，
做好宣传教育工作。 从技术上对
出纸机进行改造， 控制出纸量。
出台一些强制性、 惩罚性措施 ，
一定会改变目前的这种状况。

□许庆惠


